

УДК 159.9

*А. Р. Алюшева*

## **ОБЩЕКУЛЬТУРНАЯ И ВНУТРИСЕМЕЙНАЯ ТРАНСМИССИЯ СТРУКТУРЫ АВТОБИОГРАФИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ**

Московский государственный университет имени М. В. Ломоносова, 119991, Российская Федерация, Москва, Ленинские горы, 1

В статье рассматривается проблема источников формирования структуры автобиографической памяти как высшей психической функции. Автобиографическая память исследуется на материале графического представления целостной истории личного прошлого. Предполагается, что ряд параметров структуры автобиографии имеет культурно-историческое происхождение и определяется интериоризацией культурных жизненных сценариев. Обосновано положение о вариативном овладении репертуаром культурных жизненных сценариев как системой средств организации индивидуального автобиографического опыта. Эмпирически продемонстрировано взаимодействие общекультурного и внутрисемейного факторов в становлении целостной структуры автобиографической памяти. Выборку исследования составили 204 человека: 102 представителя младшей возрастной группы в возрасте от 17 до 21 года и 102 их родителя в возрасте от 37 до 64 лет. Выявлены межпоколенные, внутрисемейные и индивидуальные особенности организации целостной истории личного прошлого. Библиогр. 17 назв. Табл. 1.

*Ключевые слова:* автобиографическая память, структура автобиографии, культурный жизненный сценарий, межпоколенные особенности автобиографической памяти, семейный стиль организации автобиографических воспоминаний.

## **INTERGENERATIONAL CULTURAL AND FAMILIAL TRANSMISSION OF AUTOBIOGRAPHICAL MEMORY STRUCTURE**

*A. R. Alyusheva*

Lomonosov Moscow State University, 1, Leninskiye gory, Moscow, 119991, Russian Federation

The article focuses on the problem of the sources of autobiographical memory structure. Autobiographical memory is examined using graphic materials which represent individual life stories. It is assumed that some structural parameters of autobiographical memory have cultural and historical origins, and they are determined by the internalization of cultural life scripts. We argue that there is a variability of cultural life scripts which organize individual autobiographical

experience. The data obtained proves that there is an interaction between intergenerational cultural and family factors in the development of autobiographical memory structure. The participants ( $n = 204$ ) were students aged 17–21 ( $n = 102$ ) and their parents aged 37–64 ( $n = 102$ ). Intergenerational, familial and individual characteristics of life stories' structures are revealed. Refs 17. Table 1.

*Keywords:* autobiographical memory, autobiographical memory structure, cultural life script, intergenerational characteristics of autobiographical memory, family style of autobiographical memories' organization.

#### Контактная информация

*Алюшева Анна Расимовна* — магистр психологии; [annaalyusheva@gmail.com](mailto:annaalyusheva@gmail.com)

*Alyusheva Anna R.* — undergraduate student ; [annaalyusheva@gmail.com](mailto:annaalyusheva@gmail.com)